

ne, y muy leal Ciudad de *Tenoxtitlan*, México de Nueva España año de 1555: Se llamó México Tenoxtitlan, que quiere decir: Tunál en piedra, y así las Armas de esta Ciudad es un Tunál, y una águila con Corona Imperial encima de el Escudo, que denota ser Imperial, por haber sido su Conquista en tiempo de el Emperador Carlos V. Despues dió el Rey por Armas á la Ciudad un Castillo con tres Puentes, dos Leones encima de los dos Puentes de los lados asiendo á el Castillo de en medio, todo en campo azul en señal de la Laguna, y por Orla diez hojas de Tuna. Asistieron á él los Reverendísimos Señores D. Vasco de Quiroga, primer Obispo de Mechoacan, y Oydor, que fue de la Real Audiencia de México, Varon de gran Doctrina, y Santidad, D. Fr. Martin de Hója Castro, Obispo de Tlaxcála, que era la Capital de el Obispado de Puebla antes de que se trasladase á esta, y se llamaron así los Obispos de este Obispado aun muchos años despues de estar en Puebla, porque la Provincia es de Tlaxcála, D. Fr. Thomas Casillas, Obispo de Chiápa, D. Juan de Zárate, Obispo de Oaxáca, que murió estando en el Concilio; se publicó en presencia de los muy magnificos Señores Presidente, y Oidores de esta Real Audiencia, de los Reverendos Señores Dean, y Cabildo, de los Deanes de Tlaxcála, y Xalisco (este Pueblo hoy Guadalupe da nombre á la Provincia de Religiosos de S. Francisco) El Dean de Yucatan, y Diego de Carvajal, Presbítero, con Poder de el Señor Obispo de Goathemála, que hoy es Arzobispado, y Metrópoli, y antes era Sufraganeo de México, los Priors, y Guardianes de los Monasterios, y los magnificos Justicia, y Regidores de esta Nobilísima Ciudad, que asistieron todos á la Publicacion: Sus Capítulos son noventa y tres, como queda dicho.

13. El segundo Concilio Provincial fue en tiempo de el mismo Señor Montúfar año de 1565, congregado principalmente

te para recibir el Santo Concilio General de Trento, y establecer otras cosas tocantes á la Disciplina Eclesiástica; y sus Capítulos son veinte y ocho: Asistieron á él los Illmós. Señores D. Thomas Casillas, Obispo de Chiápa, D. Fernando de Villagómez, Obispo de Tlaxcála, D. Fr. Francisco Thofal, Obispo de Yucatan, D. Fr. Pedro de Ayála, Obispo de la Nueva Galicia, hoy Guadalupe, y D. Fr. Bernardo Alburquerque, Obispo de Oaxáca.

14. El tercer Concilio fue año de 1585, presidiendo el Illmó. Sr. D. Pedro Moya, y Contréras, Arzobispo de México, y asistiendo los Illmós. Señores D. Fr. Gomez de Córdoba, á el que Gil Gonzalez apellida Gomez Fernandez de Córdoba, Obispo de Goathemála, D. Fr. Juan de Medina Rincon, Obispo de Mechoacán, D. Diego Romano, Obispo de Tlaxcála, D. Fr. Gregorio Montalvo, Obispo de Yucatan, D. Fr. Domingo Arzola, Obispo de Nueva Galicia, D. Fr. Bartolomé de Ledesma, Obispo de Antequera, que es la Capital de Oaxáca; y Secretario de el Concilio el Dr. D. Juan de Salzedo. Tambien fueron convocados á este Concilio el Illmó. Sr. D. Fr. Domingo de Salazar, primer Obispo de Islas Philipinas, que se escusó á venir por la distancia, y dió su Poder á dos Canónigos de esta Santa Iglesia de México; y el Illmó. Señor D. Fr. Pedro de Feria, Obispo de Chiápa, á el que se le quebró una pierna en Oaxáca, viniendo de camino, y este acaso le participó á el Arzobispo de México.

15. Desde el año de 1585 hasta el de 1622 tardó en darse á la prensa este Concilio, ya por la detencion, que hubo en España, para reconocerlo en el Consejo, ya para traducirlo de el Castellano á el Latin, y ya por la que hubo en la Corte de Roma hasta lograr su Confirmacion; ultimamente porque faltó quien acalorasse su impresion hasta el Illmó. Señor D. Juan Perez de la Serna.

16. Para proceder con metodo, y orden Chronológico pondre-

